

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO IV

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 47.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Jueves 30 de Marzo de 1893

PRECIO DE SUSCRICIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 561

Se publica todos los días laborables.

## POLÍTICA REPUBLICANA

### EL DR. ESQUERDO

Es el hombre de moda, el hombre de los 27.079 votos. Ningun político ha alcanzado en estas elecciones un triunfo tan grande como el del célebre doctor. Su nombre es hoy popularísimo en Madrid y famoso en España entera.

No se crea, sin embargo, que Esquerdo es una reputación hecha de pronto, y una celebridad improvisada. No, el doctor Esquerdo ha ido adquiriendo poco a poco su popularidad y es un antiguo amigo del pueblo de Madrid y un viejo republicano. Allá en la época de la Revolución de Septiembre era ya muy conocido y estimado el médico de los locos del Hospital, y si no tomaba parte muy activa y ostensible en la política, republicano le reputaban las gentes.

Significó dedicándose a sus estudios, cultivando la especialidad médica en la que es una notabilidad, ya en las especulaciones teóricas de su gabinete, ya en las prácticas de hospitales y manicomios.

El atraso, la incuria, el abandono que en muchas partes llega a ser criminal con que en nuestra nación se atiende a la curación y cuidado de los dementes, impresionó siempre hondamente al doctor Esquerdo y se propuso poner remedio a mal tan lamentable fundando un manicomio modelo, propósito que vio realizado no sé cuando, pero sí dónde, en Carabanchel de abajo. El manicomio del doctor Esquerdo es verdaderamente un modelo en ese género de establecimientos, y es hoy, sin duda, el mejor de España y tan bueno como los mejores del extranjero. Causa maravilla entrar en la casa de locos de Carabanchel. Aire, luz, limpieza, extensos y bien cultivados jardines, cómodas estancias, amables empleados y cariñosos enfermeros. Del manicomio de Esquerdo están desterrados el loquero y el fraile. A la camisa de fuerza ha reemplazado la ducha; el gabinete de guateadas paredes a la infame jaula de antaño. Mas que un manicomio parece una gran fonda de un balneario. En él se dan bailes, comidas y conciertos en los que toman parte los infelices enfermos. Para el visitante allí no hay mas loco que uno, el Dr. Esquerdo, que es en efecto, un cuerdo que no lo parece, con su melena larga y crespa, su inculta barba, su descuidado traje, lo brusco de sus maneras, lo pintoresco de su lenguaje y el fulgor de su mirada a través de los inseparables anteojos. Es muy cara la estancia en el manicomio de Carabanchel, pero en él hay siempre gratuitamente algún pobre, a veces republicano, como el desdichado Avila, redactor de «El País.»

Lo que dió gran boga a nuestro doctor, allá por el año 1879, fué su apasionada defensa de que el «Sacamantecas» estaba loco y su briosa y noble oposición a que se cumpliera en él la sentencia de muerte. Publicó entonces su folleto «Locos que no lo parecen» y pronunció varias conferencias en el Anfiteatro de S. Carlos. Nos agolpábamos allí a escuchar la palabra de Esquerdo multitud de estudiantes y muchos que no lo eran. Aún recuerdo la impresión profunda que me causó la primera vez que le oí.

Su figura de cuáquero, su voz de timbre desapa-

gica siempre y no desprovista a veces de tonos conmovedores, y sobre todo su pintoresco lenguaje, pasando de la pintura poética de la mujer o la naturaleza al apóstrofe brusco a la justicia; de la invocación sentida a la humanidad, al chiste a veces ingenioso, a veces chavaconó, nos hacía romper a menudo en estrepitoso y entusiástico aplauso, y a veces ¡bien lo recuerdo! limpiábamos furtivamente alguna lágrima de nuestros ojos, como avergonzados de llorar, no sin oír a nuestro lado la voz de algún compañero, que como disculpa a nuestra debilidad decía: ¡y él también llora!

No necesito decir que hombre que habla con tanta pasión, que llora y hace llorar, es elocuente; pero si necesito consignar que no es orador. No busquéis en sus discursos método, corrección, sujeción a la retórica y observancia estricta de la gramática, bien que en cambio os dará algún pensamiento profundo, algunos chistes que os hagan reír y algo que haga latir vuestro corazón apresuradamente e impela al bien vuestro ánimo, y váyase lo uno por lo otro.

Todos los esfuerzos de Esquerdo para evitar que la justicia cometiera un verdadero crimen matando a un imbécil fueron vanos. El «Sacamantecas» fué ejecutado apesar de que Esquerdo convenció a todas las personas medianamente ilustradas, de que aquel hombre estaba loco. Por cierto que al reconocer Esquerdo a aquel famoso criminal, hubo un médico de afirmar que estaba cuerdo; encarándose con él Esquerdo al oír tal cosa, le miró fijamente y le dijo: El «Sacamantecas» está tan loco como Vd. Al año moría en un asilo de dementes aquel médico a cuyo informe dió la justicia crédito.

No recuerdo fijamente en que tiempo volvió Esquerdo a la vida pública; pero sí se que el año 89 figuraba ya en las primeras filas del partido progresista. Su amor a la revolución le hizo seguir a Ruiz Zorrilla, curándose de ciertas debilidades posibilistas que he oído que sufrió, sin que pueda asegurarlo.

Cuando Salmerón se separó del partido republicano progresista, después de los sucesos del 19 de Septiembre, Esquerdo sostuvo en aquella Asamblea el procedimiento revolucionario frente de la política salmeroniana. Era ya entonces de la Junta Directiva de su partido.

Formó después en la coalición de la prensa, a cuyo directorio perteneció.

Activo y entusiasta, no regatea en pro de sus ideales ni su palabra, ni su acción, ni lo que no es menos frecuente, su dinero. Por esto en su partido adquirió pronto grande importancia y estimación entre sus correligionarios.

En las elecciones para diputados a Cortes, de febrero del 91, en las que no se venció en Madrid por haber dos candidaturas (recordamos esto a los que tanto se admiran del triunfo alcanzado ahora) Esquerdo fué, de los doce republicanos que en Madrid lucharon, el que mayor número de votos obtuvo.

En mayo de aquel mismo año fué elegido concejal por el distrito en que es más popular, el del Hospital.

En el Ayuntamiento se ha conducido bien, aunque—él mismo lo confiesa—entiende poco de asuntos

municipales. Ha sido administrador honrado, se portó como un valiente en la sesión famosa en que trató Bosch de expulsar a la minoría republicana del Ayuntamiento y ha regalado a Madrid terrenos para construir un manicomio.

Forma parte de la Junta suprema de la Unión, pronunció un discurso aplaudidísimo en el «meeting» republicano del Príncipe Alfonso, y es, en fin, el nombre de los 27.079 votos.

Esta especie de biografía prueba lo que quería probar: que Esquerdo no es una celebridad hecha de pronto, pero no explica ni mucho menos que haya obtenido el primer lugar en las elecciones de Madrid. ¿Cómo explicarse que Esquerdo haya superado en votos a Pi y a Salmerón, a Benot y a Pedregal y hasta al mismo Ruiz Zorrilla?

Esquerdo no ha sido ministro como Pedregal, ni sabe tanto como Benot, ni escribe tan bien ni piensa tan hondo como Pi, ni habla como Salmerón, ni tiene la aureola revolucionaria de Zorrilla. Carece además de la historia política de todos ellos y no les excede en virtudes ni les iguala en méritos. ¿Por qué pues ha tenido más votos? ¿Es debido a la impresionabilidad del pueblo de Madrid, enamorado de lo nuevo o fascinado por algo efectista y teatral, que hay naturalmente en el Dr. Esquerdo?

Yo veo en la votación de Madrid algo que me regocija y algo digno de meditación y aplauso.

En los votos de Esquerdo se revela el desprecio que el pueblo siente por la retórica y el odio que le inspiran los abogados.

En Esquerdo ve el pueblo elocuencia espontánea, verdad y sinceridad y le aplaude protestando al mismo tiempo del oropel de nuestra oratoria política, de lo falso de nuestras costumbres parlamentarias, de lo convencional, vano, rutinario, amanerado y ridículo que constituye el modo de ser de nuestros políticos serios.

Es popular Esquerdo por sus «desplantes», su melena rebelde al peine, su corbata mal anudada, su levita poco de moda, desgarrada y hasta sucia. Es esta popularidad una protesta a lo correcto, lo acaramelado, a ese afeminamiento, en fin, que consume nuestra política. Y, sobre todo, y esto es lo mas plausible, es la rebeldía del pueblo al predominio perdurable de la casta de los abogados, a la tutela insufrible de la curia, a la influencia de los voceros. Estamos dominados, en efecto, por los abogados, como antes lo estuvimos por los militares y en época anterior por los clérigos, y ese dominio de los leguleyos significa la forma sobre la esencia; la muerte de la espontaneidad; la letra de la ley ahogando el espíritu de la naturaleza; el derecho romano estrechando, oprimiendo, asfixiando la sociedad; el flujo inagotable de palabras; el expedienteo; el chachareo venciendo al pensador; las buenas formas; los precedentes; la rutina; la sequedad de sentimientos y la variedad de ideas.

El pueblo de Madrid ha significado con sus votos un deseo nacional; mas aún, una aspiración social a preferir la mal cortada levita de Esquerdo a la toga de Salmerón.

Pi y Margall, aunque es abogado, merecía no serlo y no lo sentirá de Benot ya he dicho que es un sabio, con lo que no necesito añadir que no es abogado.



No he de concluir sin señalar otra significación de la elección de Esquerdo. Ha superado en 1000 votos á su jefe Ruiz Zorrilla.

El emigrado en París debe ver por esto que si persiste un año mas en su destierro, ya algo caprichoso, le va á superar en votos en una elección para presidente de Comité de barrio el bueno de Suarez.

ROBERTO CASTROVIDO.

## Noticias políticas

Es seguro que cuando se plantee la crisis total, que se planteará, despues de todo, pese á los deseos del Sr. Sagasta, á pesar de cuanto en contrario se ha dicho, no serán ministros los Sres. Celleruelo y Almagro, si, previamente no hacen acto de contrición (en la forma que en el fondo será de atrición) ante el trono.

Ademas, se les exigirá reconozcan la «jefatura única» del Sr. Sagasta, con absoluta preterición de todo vínculo que pudiera ligarlos políticamente al Sr. Castelar.

Esta tarde ha visitado al Sr. Sagasta nuestro amigo D. José Muro, para suplicarle no sea trasladada la Capitanía general de Valladolid. El presidente del Consejo ha contestado, como siempre, diciendo que estudiará el asunto, pero que no lo modifica porque no admite imposiciones; sin duda refiriéndose á las manifestaciones de Burgos, Sevilla y Coruña.

En el ministerio de Estado se ha recibido hoy un telegrama, participando que los marroquíes han firmado la designación de límites de Melilla.

El «modus vivendi» con Alemania se prorrogará hasta primero de Julio, en el caso en que no pudiera, como en otro lugar decimos, firmarse un tratado de comercio definitivo entre ambas potencias.

Ha sido sometido á informe de la Junta superior de Instrucción pública un proyecto de decreto, por el que se dispone que ciertas eminencias, científicas y literarias de nuestro país den conferencias en defensa y con arreglo á la moderna Pedagogía, en ciertos elevados centros docentes. El ministro del ramo, Sr. Moret, propone que se abonen honorarios, no de grande importancia, á los señores que se encarguen de dar las citadas conferencias que, indudablemente, resultarán beneficiosas.

Ha quedado firmado el decreto de reorganización de la división territorial militar, que se distribuye en siete capitalidades.

Estas se han asignado: la primera, á Madrid, la segunda á Sevilla, la tercera á Valencia, la cuarta á Barcelona, la quinta á Zaragoza, la sexta á Burgos y la séptima á Valladolid.

## CRONICA LOCAL

Con harto sentimiento nuestro y por una corta temporada D. Benito Pons se ha separado de la dirección de LAS BALEARES. Esto no implica divergencia alguna con nuestra Redacción de la que continúa formando parte.

D. Luis Martí desde hoy hará sus veces.

Por una rara coincidencia ha llegado á nuestras manos la contestación que un redactor de «La República» pensaba dar á nuestro colega «La Tradición». No queremos privar á nuestros lectores del placer que habrá de causarles la lectura de tan importante documento.

Al hacerlo, bien hubiéramos querido trincar la parte relativa al colega tradicionalista, con quien siempre hemos sostenido cordiales relaciones, aparte la oposición de nuestras respectivas ideas, pero la lealtad exige la publicación íntegra del texto.

Sirva eso de excusa y satisfacción al semanario, y de protesta de que no nos hacemos solidarios del escrito al publicarlo.

Se trataba de saber si hay ó no empleados del género que describe «La Tradición.»

El artículo-remitido que insertamos á continuación tranquilizará al público sobre el particular.

Aunque las cuartillas van sin firma, su cotejo, que hemos hecho, con cartas indubiables (algunas de ellas aun no liquidadas) nos autoriza para afirmar que su autor es el empleado de obras públicas D. José Cardell.

Celebramos que este incidente nos permita ensanchar más las distancias que nos separan de los republicanos de la calle de las Miñonas.

En esto estriba nuestra fuerza; esto satisface nuestra vanidad.

En contestación al artículo con que pretende combatir «La Tradición» nuestra última réplica, huyendo á campotravesía del tema que se discutía, para entrar en el de las mal veladas calumnias personales, publicamos el siguiente Remitido.

«Achaque de la prensa carlista por su temperamento herebere ha sido siempre responder con bandolero trabucazo á las intimaciones de la razón, á la sinceridad periodística y á los respetos personales consagrados por la educación y el honor.

No han transcurrido muchos años desde aquella fecha en que íntegros y mestizos, entre soeces insultos y amenazas groseras, se acuchillaban como en un burdel ó en el patio de un presidio.

«La Tradición» reproduce, aun hoy, el mismo espectáculo, en sus ataques á «La República», pero empequeñecido y avillanado por ese provincialismo carlista, ojalatero y sacristiaco. Dando ventaja á sus colegas madrileños, apela al insulto, á la calumnia, á la cuchillada por la espalda para deshacerse del que sospecha su adversario; admite, si no compra, los servicios de una lengua viperina ó de un brazo cobarde, y al explotarlos consagra la lógica del malhechor de levita que utiliza la faca traidora ó venal de los barrios bajos.

Pero es que «La Tradición» juzga esas armas, dignas compañeras de los trabucos de Flix, Santa Cruz y del puñal de Merino.

Esas son las amalgamas que con la maestría del hampa periodística manipula «La Tradición», más repugnantes que las del derecho divino con el registro de higiene de las húngaras, los escándalos del toisón y las bacanales de Venecia.

No le ha faltado acierto á «La Tradición» para ocupar la vacante de *pinche*, cargo necesario en redacciones de tal calaña, con ese Celestino escualido de los elementos malsanos, que por desgracia infectan todos los partidos, eterno postergado en sus pretensiones de genio envidiado y ¡ay desconocido!; insignificante picapleitos, por encubridor de infamia, lanzado á escobazos de un asilo profesional que su codicia hipócrita mendigó; maldiciente á *tergo* y de gran caudal, apropiado á aquella boca que sabiamente le desgarró Naturaleza hasta las Orejas... Bien servirá á «La Tradición» en los ratos libres que le dejen sus admiradores de café y las tareas políticas, que para alcanzar un puesto de concejal, realiza en la sombra con menos habilidad que un Mefistófeles de aldea y en compañía de otros subdiablos de profesión, pedantes sin ella, eunucos y embolados.»

## COLEGIO MÉDICO.

### LA CONFERENCIA DE ANOCHE.

Fué la tercera de las que el profesor D. Bartolomé Bordoy ha dedicado á la «Higiene pública de la ciudad de Palma» y en consonancia con las dos anteriores, pero extremando aún mas los conceptos, resultó una diatriba contra todo lo que, como reformas aconsejadas por la ciencia, patrocinan los innovadores.

Sabíamos que nuestro suelo y subsuelo son excelentes; que, á despecho de las afirmaciones de la ciencia, muchas familias viven sanas y robustas, hacinadas en miserables tugurios, donde la miseria y la suciedad tienen su asiento, lo cual casi nos había convencido de que la ciencia es mentira y de que la miseria y la suciedad son altamente higiénicas; sabíamos que las aguas de la fuente de la villa casi son inmejorables, y aunque según sabios dictámenes, son muy poco potables, podemos beberlas riendonos de lo que aconsejan los higienistas, seguros de que, antes de nosotros las bebieron muchos que llegaron á viejos; sabíamos en fin, toda esa serie de portentosas revelaciones que en sus conferencias anteriores nos había hecho el Sr. Bordoy; lo que no sabíamos aún y lo supimos anoche, son los grandes servicios que al bienestar, á la salud, á la comodidad y á todo lo bueno á que los palmesanos puedan aspirar, prestan las beneméritas murallas.

Se han lucido cuantos defienden el derribo. Se lucieron igualmente cuantos asistieron al banquete que, no ha mucho, se dió en honor del ingeniero D. Eusebio Estada, entre los cuales había muchos médicos. Estos señores ignorantes no sabían que, «las murallas de Palma no causan ningún perjuicio á la ciudad y en cambio le prestan grandes beneficios». El Sr. Calvet ya puede romper la pluma con que escribió los artículos defendiendo el derribo, luego que haya aprendido que, «sea cual fuere el valor de nuestras murallas desde el punto de vista estratégico, desde el punto de vista higiénico merecen la gratitud de los palmesanos». Estábamos por dar la enhorabuena al elemento guerrero.

Ó el Colegio médico-farmacéutico es una sociedad científica donde han de imperar las doctrinas que el progreso moderno sostiene, ó es una sociedad de médicos del siglo XVI, á lo Vallés y á lo Mercado. Si es lo segundo, le cuadran á maravilla las conferencias del Sr. Bordoy, y no sabemos que hacen allí todos esos jóvenes educados por la medicina experimental. Si es lo primero, los médicos deben alzar la voz para volver por los fueros de la ciencia, deben anonadar afirmaciones ya fósiles y destruir la atmósfera, poco seria, que allí se ha creado.

No tengamos que repetir á los médicos la *culta* frase que el Sr. Bordoy dirigió, no recordamos á quienes, en su penúltima conferencia: «Perdónalos, Dios mio, porque no saben lo que se pescan.»

Laudables son los esfuerzos que hace el Director de la Escuela de Música del Asilo de huérfanos de esta Provincia, manteniendo constantemente en brillante estado la Banda, á pesar de que cada año tiene que contar con personal distinto.

Solamente tres músicos de los que tocarán durante estas fiestas en las procesiones, formaban parte de la banda en el año pasado.

Esto no obstante hemos tenido ocasión de oírles ejecutar con gran precisión una marcha compuesta por el citado Director, nuestro distinguido amigo D. Antonio Puig; sobre motivos de una sentida composición religiosa del maestro Verdi.

Ayer mañana al salir de la iglesia de San Jaime la numerosa concurrencia de personas invitadas á los funerales celebrados por el eterno descanso de



la Marquesa de Campo-Franco, atravesaba aquella vía un carroton conducido por dos hombres, en el que iba exánime una mujer.

Un municipal que custodiaba el extraño convoy nos advirtió de que no se trataba de ninguna desgracia, sino de exceso de alcohol.

Hoy tampoco tendremos correo de Alicante.

El vapor que hace este servicio ha tenido que suspender la salida de aquel puerto á causa del temporal.

Ayer se daba como cosa cierta que un conocido literato y periodista de esta capital había sido nombrado para un cargo en Hacienda con residencia en Barcelona.

Nos alegraremos que la noticia se confirme, y nuestro pláceme al agraciado.

Nuestro amigo D. Ernesto Canut ha sido nombrado académico de la de Bellas Artes.

La elección es acertada.

Los periódicos dan cuenta de una nueva batida que los vecinos de *Portol* han dado á un criminal imaginario. Nos parece que, si se quiere evitar otra desgracia, el señor Gobernador debiera tomar cartas en el asunto.

Las declaraciones de propietarios de fincas urbanas que no paguen la contribución debida, ó industriales en igual caso, y que quieran evitarse responsabilidades (siempre que lo hagan antes del primero de Abril) pueden ser presentadas lo mismo en la Delegación de Hacienda y Administración de Contribuciones, que en las respectivas Alcaldías de los pueblos.

Los propietarios de fincas rústicas y ganados tienen de plazo hasta la noche del 14 de Abril.

Según noticias, ha sido elegido senador de la provincia eclesiástica de Valencia nuestro paisano el señor Obispo de Orihuela, don Juan Maura.

Leemos en «El Noticiero Balear»:

«Un perdonavidas que ayer se permitió escandalizar y prodigar bromas de mal gusto fué conducido á Capuchinos, donde suponemos pasaría que en muchas ocasiones suele suceder que el que va por lana resulta trasquilado».

Se halla vacante y ha de proveer por oposición la escuela elemental de niños de Son Servera, dotada con el haber anual de 825 pesetas, casa y retribuciones.

Dice un colega que los vecinos de Soller tendrán que agradecer al ministro de Ultramar Sr. Maura, la concesión de 75.000 pesetas destinadas á las obras de la carretera de Soller al puerto.

Dice «El Isleño» que el domingo último tuvo la desgracia de despenarse desde una altura de 40 metros, mientras desempeñaba tareas de su oficio en la isla de Cabrera, el joven pescador Jaime *Robeta* tripulante del falucho *San José*, de la matrícula de Felanitx.

El infeliz pescador quedó muerto en el acto y destrozado.

Ayer regresó de la isla el Juzgado correspondiente que actuó las diligencias oportunas.

## VARIEDADES

### LA COLILLA

Serían como las cuatro de la mañana; apenas clareaba; sólo allá por oriente empezaba á blanquearse el firmamento; por occidente aún brillaban las estrellas sobre un fondo oscuro. La populosa ciudad dormía; las calles estaban desiertas, alumbradas por la pálida luz de los faroles. De vez en cuando oíase el acelerado taconeo de un transeunte, el acompasado rodar de uno que otro carro que cargado de legumbres se dirigía al mercado, ó la rápida carrera de un coche de alquiler, cuyas ruedas, al resbalar sobre el pavimento, producían un ruido seco y continuo, parecido al redoble de un tambor.

Fatigado, pálido y ojeroso, con el sueño en los ojos y el bolsillo vacío, me dirigía á mi casa, después de una noche de orgía entre truhanes y prostitutas. Caminaba triste y pensativo, cansado el cuerpo y el espíritu, mientras el cerebro, excitado por sensaciones diversas, se complacía en atormentarme con sus divagaciones.

Empezaba ya á cansarme de aquellas noches de orgía. ¡Siempre eran lo mismo! Jugadores de oficio que explotaban mi febril entusiasmo limpiándose el bolsillo, mujeres caídas en el vicio, que entre copa y copa de champagne y manzanilla, ofrecíanme un placer prestado, un amor que por lo fingido y acanallado empezaba á disgustarme.

El fresco aire de la mañana había calmado mi excitación nerviosa y despejado la cabeza de los vapores del licor; solamente sentía amargo sabor en la boca y dolor en las sienes. Caminaba aprisa, temiendo que la luz del día me sorprendiera en la calle y deseando dar con mi dolorido cuerpo en la blanda cama.

Abstraído en mis pensamientos caminaba, cuando ví venir hacia mí uno de esos hombres que tanto abundan en las grandes ciudades, un miserable, uno de tantos infelices que el hambre y la miseria lanzan al arroyo á pedir una limosna. Aquel hombre no tenía el aspecto de esos pobres que la costumbre á la caridad vuelve rastreros y serviles; aquella figura, en medio de sus harapos, tenía algo de dignidad, y en aquella cara pálida, de larga y negra melena, se veía retratada la vergüenza del que por vez primera pide limosna. La extremada flaqueza y palidez de su rostro no daban lugar á duda: padecía de anemia, esa terrible enfermedad que devora la fuerza vital, empobrece la sangre y agota todas las energías: tenía la enfermedad del hambre.

Se acercó á mí á paso lento, y con voz apagada y acento marcadamente extranjero, me dijo:

—Caballero, tengo hambre, dadme una limosna.

Maquinalmente llevé las manos á los bolsillos, no acordándome que ni un céntimo había en ellos. Avergonzado y corrido, no sabía qué decirle y al darse cuenta él de mi situación, quedó tan avergonzado como yo. Por fin, para no alargar tan angustiosa escena, dí un paso para marcharme, cuando me detuvo la voz del extranjero.

—Dadme al menos eso, me dijo mirándome con insistencia y señalando mi boca.

Estupefacto y admirado por tan extraña petición, llevé la mano á mi boca, en la que tenía la colilla de un tabaco; la cogí y se la alargué maquinalmente, y cogiéndola él con gesto apresurado, se la llevó á la boca, huyendo luego, como avergonzado de su acción.

Al darme cuenta de la escena que acababa de pasar, sentí angustia en el corazón y un gran sentimiento de piedad hacia aquel hombre. ¡El infeliz me había pedido la colilla para comérsela!

VALLE.

(De *El Despertar*).

## ALCALDIA DE PALMA

El día 15 de Abril próximo á las doce de la mañana tendrá lugar en esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, la subasta pública por medio de pliegos cerrados, para contratar el servicio del riego durante el corriente año, de las vías públicas de esta ciudad y de su ensanche occidental que se enumeran en el pliego de condiciones aprobado respectivamente por este Ayuntamiento y por la Junta municipal en sesiones de 17 Febrero último y 24 del corriente mes; siendo el tipo de la subasta el de seiscientas pesetas mensuales que serán satisfechas por esta Corporación por mesadas vencidas, debiendo los licitadores constituir en la Depositaria de fondos municipales un depósito de doscientas pesetas para obstar á la subasta, que fija la condición quinta de las generales del precitado pliego de condiciones que obra de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento y con sujeción al cual debe efectuarse la referida subasta.

Lo que se hace público para conocimiento de los que quieran tomar parte en dicha licitación.

Palma 27 Marzo 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—P. A. del Ayuntamiento, Guillermo Roca, Srio.

## Ferro-carriles de Mallorca

El miércoles 5 del próximo mes de Abril y de Romería al Oratorio del *Cocó* (Lloseta); si el tiempo lo permite, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Palma á Inca, parando en todas las estaciones y en el sitio de la Romería.

A las 11 mañana.

De Inca á Palma, parando en id. id. id.

A las 6'30 tarde.

De Inca á Binisalem, parando solo en el sitio de la Romería.

A las 12'45—1'40—2'35—3'30—4'25 y 5'20 tarde.

De Binisalem á Inca, parando en id. id. id.

A las 1'10—2'5—3—3'55—4'10—5'5 y 6 tarde.

NOTA: Los trenes entre Inca y Binisalem, solo se compondrán de coches de 2.ª clase.

En estas estaciones se despacharán billetes de ida y vuelta para el *Cocó* al precio de ptas. 0'30 uno.

Palma 22 de Marzo de 1893.—El director general, Guillermo Moragues.

## ISLEÑA MARÍTIMA

En virtud de la festividad del jueves próximo, el viaje que debía efectuar á Barcelona uno de los vapores de esta Empresa, lo verificará el día siguiente viernes, á las cinco de la tarde.

P. A. de la C. P.—El Secretario, Ricardo Roca.

## TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 29, 11-30 m.

Lotería nacional.—Premios mayores:

26740, 16047, 24460, 3999, 3608, 27331, 25118, 26328, 24064, 355, 17093, 17513, 12156, 23399 y 16534.

Madrid 30, 1'20 n.

Marchó el señor Montero Rios á Lourizán, habiendo conferenciado antes con el Sr. Sagasta.

Asegúrase que el Sr. Cervera ha dirigido á sus amigos una hoja impresa, explicando las causas de su salida del gabinete.



# SECCION DE ANUNCIOS

# PIANOS CHASSAIGNE FRÈRES

## ÉXITO INMENSO

EN ESTE MERCADO Y EN CUANTOS SE HAN PUESTO EN VENTA

No compreis sin visitar el almacén de

### Emilio Banquó

UNICO DEPOSITARIO EN LAS BALEARES.

### MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

### PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece LATOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

### Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

### RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (Véase el prospecto.)

### PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los PÓLVOS de

### MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Pidáanse estos medicamentos en todas las farmacias

### REFINACION DE ALCOHOLES DE VINO

Constantes existencias de clases extras para la fabricación de anisados.

El sin rival anisado MARCA PALOMA



premiado con el GRAN DIPLOMA DE HONOR

la mayor recompensa concedida en la Exposición Internacional de Bruselas de 1891.

OTRAS CLASES DE ANISADOS

Caña del país y Antillana, Ginebra legítima Campana,

Jerez, licores y ESCARCHADOS de todas clases, se hallan de venta á precios reducidos en la fábrica de

JUAN SUAU

Plaza Puerta Sta. Catalina 50 al 54

TELÉFONO 123. 53

HARINAS SUPERIORES

para empanadas

Pescadería vieja—Baratillo 6 almacén. 5-3



Vapor directo

Palma de Puerto-Rico, Habana y Matanzas

con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y SANTIAGO de CUBA

Línea de vapores trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto el 2 de Abril próximo el magnífico vapor español de acero de 4.500 toneladas, clasificado 100 A. 1. del Lloyd

# Miguel M. Pinillos

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puertos y tambien para Canarias.

Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas—San Juan, 20

## SULFATO DE COBRE INGLÉS, GARANTIDO

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia para combatir el mildew.

Droguería La Baleárica de Antonio Bennazar, calle de la Marina número 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.

FONDA DE CATALUÑA

Á CARGO DE

PEDRO CARRERAS

Calle de las Eurás, 4 y 6

Inmediato al Café Español de la Plaza Real

BARCELONA 94

IMP. DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43